
 

Historia de vida del productor 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Soy Casimiro Cruz Maldonado tengo 45 años, mi esposa se llama Saloma Aguilar Lacas de 

46 años, tengo 10 hijos, 7 mujeres 3 hombres, vivo en la comunidad Vilapampa, distrito Pisaqa, 

municipio de Pocoata, departamento de Potosí, soy un productor que me gusta vivir en el 

campo junto a mis animales y mis cultivos.   

 

¿Cómo fue su niñez y adolescencia? Cuando tenía 9 años, en mi comunidad no producía 

bien, mi papá compraba productos para comer, sembraba pequeñas parcelas, años más tarde 

aproximadamente a mis 15 años, recuerdo que no había caminos, para tomar movilidad 

íbamos hasta Esquencachi a pie, incluso hasta Llallagua a pie, caminando 3 días, mucha 

distancia para abastecerse de algunos productos, como: arroz, azúcar sal, fosforo.    

 

¿Qué dificultades ha tenido a lo largo de su vida acerca de la producción? La dificultad 

era la baja producción de maíz, papa y otros cultivos, por falta de agua, de lo poco que producía 

los más grandes mi papá lo vendía, los más pequeños comíamos. 

 

¿En qué momento comienza a interesarse por el cuidado del medio ambiente y la madre 

tierra? Yo crecí huérfano, por falta de economía me fui al oriente, a mis 15 años volví a mi 

comunidad y empecé a sembrar pequeñas parcelas, pero producía poco. 

 

¿Cuándo conoce a PRODII? PRODII ingreso a mi comunidad el año 2017 y nos capacitaron; 

en la producción de hortalizas, preparación de abonos orgánicos, selección de semillas, 

también construimos riegos familiares, con todo eso poco a poco mejoró nuestra producción, 

posteriormente nos enseñaron en la preparación de alimentos con las hortalizas que hemos 

producido, en la actualidad mi esposa y mi familia está feliz y, ya no pienso en irme de mi lugar. 



 

¿Qué productos produce en su Sistema Agroforestal Andinos? Dentro de mi parcela 

produzco maíz, papa, oca, arveja, trigo, cebada, liza, izaño, también viendo en otros lugares 

similares a mi comunidad plante frutales como; manzana, este está creciendo bien, pero limón 

y naranja está creciendo muy lento, plante, tuna, este ya produce bien y ya comemos, también 

produzco hortalizas como; cebolla zanahoria, repollo, remolacha, acelga, coliflor, vaina, nabo, 

perejil achojcha, rábano, etc.   

 

¿Cómo realiza la producción en su Sistema Agroforestal Andino SAFA? Para realizar la 

producción primeramente hago abonar el terreno con animales en corrales itinerantes, también 

aprendí con el apoyo de PRODII a preparar biopreparados, como infusión de ceniza y jabón 

para controlar enfermedades, también de piki piki, también preparo, otros productos como 

abono bocashi, yo no utilizo productos químicos porque no son necesarios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cómo se provee agua para riego? Inicialmente, compré algunas tuberías para tener riego, 

después PRODII construyó riegos con contraparte del municipio y fui beneficiario de uno de 

ellos, a partir de la conclusión del mismo aumenté mi producción. 

 

¿Qué acciones de cuidado del agua hacen en su comunidad? Estamos pensando sembrar 

plantas forestales, arbustivas, pastos como kuñuri, molle, tipa y valle kaya. 

 

¿Realiza actividades de producción de semilla? Antes solo utilizábamos semillas pequeñas 

sin seleccionar, el resultado de producción era bajo, pero ahora con el apoyo de PRODII, nos 

hemos capacitado y nos han enseñado a seleccionar los mejores maíces con buenas 

características, uniformes, grandes, también he aprendido a producir papa a través de semilla 

botánica (baya), la primera vez que realice producción de papa la semilla me vendió Santos 

Condori (promotor facilitador), posteriormente las semillas recolecte de mi parcela y  en 4 años 

de producción este mejoró significativamente, más que mis vecinos, el año pasado de PRODII 

trajeron semillas de maíces guardados en el banco de semillas comunitario de hace 6 años, 

para investigar la viabilidad de la semilla conservada y, vi que la producción es muy buena 



 

nada envidiable con semillas de la cosecha del año anterior, me sorprendí al saber que las 

semillas se puede guardar tantos años sin que el gorgojo se lo coma, ahora nosotros igual 

estamos queriendo construir un banco de semillas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

¿Cuáles son los productos que más vende al mercado? Lo que más vendo son; cebolla, 

zanahoria, repollo aquí en la comunidad y otras comunidades cercanas, también mi familia 

consume las hortalizas que producimos ya no traemos de Llallagua. 

 

¿Cuál es el destino que da a los recursos de las ventas? Los recursos que percibo de la 

venta de hortalizas, me sirve para comprar semillas, almacigo de cebolla, arroz, fideo, aceite, 

sal, pero también estoy juntando recursos económicos para construir otro riego familiar. 
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Llallagua, Norte de Potosí - Junio 2023 

Los cambios que he visto con el apoyo de PRODII es que ahora mi familia 

tiene productos y hortalizas para la alimentación, mis hijos alimentándose con 

hortalizas son más felices, su aprendizaje mejoró mucho en la escuela. 

 

 

” 

” 

Como anécdota, algo 

chistoso que nos pasó fue 

que, por equivocación, 

sembré semilla de acelga 

pensando que era repollo, 

porque al principio no 

conocíamos las semillas. ” 

” 


